

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA
EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.
Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo
DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL CÓLERA Y LA POLÍTICA.

Si alguna prueba faltaba que aducir para demostrar que la política es una verdadera calamidad, la tenemos clara y palpable en lo que hoy esta sucediendo. Es sabido que la política arrastra á los partidos á las mayores inconveniencias; pero hasta ahora no habíamos visto convertir un mal tan grave como la epidemia colérica en arma de partido. Y esto es lo que hoy ocurre en España.

Las protestas de la prensa alicantina han encontrado eco y favorable acogida en el ánimo de aquellos que todo lo posponen á su pasión política y todo lo utilizan en contra de su enemigo; así es que á la cosecha de aplausos que el ministro de la Gobernacion ha recogido en premio de su actividad y energia por evitar la invasion colérica en España, puede agregar el Sr. Romero Robledo un sin número de censuras por la ligereza, dicen sus adversarios, con que ha procedido en la declaracion de haberse presentado en territorio español la epidemia.

Pero ¿qué hay de cierto en esto? ¿Es noble, es fundado el proceder de los periódicos que en ese sentido combaten al gobierno? Noble creemos que no, porque más que á otra cosa se debe á la pasión política; fundado podrá ser quizá hasta cierto punto, si, como se asegura, es cierto que hasta ahora no se ha dejado oír sobre el contagio de Novelda y sobre los casos de Alicante mas opinion concreta, hecha por persona autorizada de la facultad, que el parecer del Dr. Vicente, que no tiene mas noticias del azote que las referencias publicadas por los periódicos.

De todos modos el hecho es que al ministro de la Gobernacion se le ataca duramente, acusándole hasta de que engaña al país haciéndole creer que tenemos el cólera en casa, para justifi-

car así las disposiciones por el adoptadas. A todo lo cual contestan los diarios ministeriales como mejor les parece.

Por via de muestra y como resumen de lo que en uno y otro sentido se escribe, vamos á reproducir algunos párrafos de dos periódicos: uno, que pasando por independiente ataca al gobierno; y otro, que siendo de oposicion y enemigo acérrimo del gobierno, contesta á los cargos que se le hacen, llegando á decir que en estas circunstancias seria una verdadera desgracia para el país la caída del Sr. Romero Robledo y su sustitucion por otro ministro de distinto criterio y de menos tenacidad en el asunto.

El primero de esos dos periódicos es *El Día*, el cual dice:

«Cuanto más se estudia la situación sanitaria creada por la real orden del día 3, ménos se comprende. La *Gaceta* publica todos los días partes, que más parecen confeccionadas para justificar la declaracion oficial del cólera que para dar cuenta del estado de la salud pública; los periódicos ociosos recurren á la autoridad de médicos *especialistas* conocidos ó anónimos para defender las medidas sanitarias acordadas, y todo hace creer que en la declaracion oficial de la aparición del cólera en la Península, ha habido tanta falta de meditacion y más ligereza que en la adopcion del sistema cuarentenario ínterizo é inferior que ha de traer la verdadera calamidad á España.

Porque ¿cómo se explica, si no, que despues de tantos días de epidemia, de tantos casos y de tantas detenciones, no se sepa una palabra de los síntomas, de la marcha y del tratamiento de la enfermedad? ¿Cómo que no se haya propagado la enfermedad en Alicante, donde hubo foco tan intenso que produjo la muerte de cinco personas? ¿Tan faltos de ciencia supone el Gobierno á los médicos de aquella provincia, que no los ha considerado aptos para pedirles informe? ¿Tan cándido cree el señor ministro de la Gobernacion al público, que lo suponga capaz de admitir sin reparo la extincion de foco de Alicante merced al aislamiento, cuando este no se estableció hasta algunos días despues de aparecer la enfermedad y de tener sobrado tiempo de propagarse?

Es preciso salir de una vez de dudas. No se nos oculta que aunque no exista el cólera, lo declarará así la ciencia oficial para

defender al Gobierno y librarlo de los calificativos que habia de merecer á propios y extraños; pero lo que importa es saber resueltamente á que atenerse.»

El periódico de oposicion á que hemos aludido, es *La Fé*. He aquí sus palabras.

«Hemos perdido la cuenta del número de veces que hemos combatió nosotros al Sr. Romero Robledo, cuya frescura para tratar las cuestiones más graves, cuya falta de criterio político y de solidez de doctrina y sobra de afición á dar la mano á gente desautorizada y de poco fuste, contrastaban singularmente con la importancia de su cargo; pero por eso mismo, cuando se nos ha presentado una ocasion de hacerle justicia en sentido contrario, esto es, de tributarle nuestros elogios por su conducta en las circunstancias presentes, la hemos aprovechado sin vacilar y le hemos aplaudido sin reservas.

Hoy estamos viendo con pena que el espíritu de partido se sobrepone entre ciertas gentes al supremo interés del país, y á tantas y á locas, tratan de probar que el Ministro de la Gobernacion engaña al país suponiendo la existencia del cólera en la provincia de Alicante para justificar las medidas adoptadas inconsideradamente.

Es hasta donde se puede tener la pasión política; los que hablan así, desean á todo trance que caiga el Sr. Romero Robledo, y por desautorizarle aplaudirían el nombramiento de un Ministro que empezara por abolir los códigos sanitarios. ¡Qué gracia! Y la epidemia se propagaría con rapidez por toda España, y entonces probablemente los mismos que hoy censuran al Sr. Romero Robledo censurarían al otro Ministro por seguir distinta conducta.

No hay manera de dar gusto á los que cierran los ojos á la luz de la justicia y sólo tratan de dar palos de ciego sobre el adversario.»

De todo lo cual y de lo que en uno y otro sentido escriben los demás periódicos, lo único que resulta probado hasta la evidencia, es que la política es una calamidad aun peor que el cólera.

Los abusos de los ferrocarriles.

Leemos en un periódico de San Sebastian que cada dia son mayores las quejas contra el ferrocarril del Norte.

Cuantos viajeros llegan á dicha ciudad, sobre todo en tren correo ó misto, se la-

mentan de la poca consideracion que aquella les guarda, teniéndoles detenidos en las estaciones más tiempo que el señalado, y llegando á menudo los trenes con visible retraso, sin que la compañía se cuide y tenga presente los perjuicios que puede irrogar: así mismo se quejan tambien de que la potencia ferrocarrilera este utilizando todavía los billetes antiguos, mucho más antiguos que la fecha de la rebaja del 10 por 100, sucediendo á menudo lamentables equivocaciones por los empleados de la línea, que cobran algunas veces de más, por no estar señalado en el billete con la debida claridad el importe exacto del mismo.

De aglomeracion de personas, añade, en departamentos estrechos, de grandes retrasos en el recibo de mercancías, de pérdida de buques que en vez de llegar con su dueño á esta ciudad, van por obra y gracia de la empresa á Logroño, ó Pamplona, ó Santander, que de todo sedan casos; en fin, innumerables quejas se nos denuncian en la creencia de que con nuestras palabras hemos de cortar, siquiera en algo, tanto y tan repetido abuso.

Por desgracia, se equivocan por completo: estamos plenamente convencidos de que, no solo nuestra débil voz, sino la de órganos en la prensa de gran importancia y valía, se pierden en el vacío.

Un periódico ministerial decia hace pocos días:

«Hemos presenciado el siguiente caso. En un pueblo de Andalucía entró llorando una pobre mujer en un coche de tercera; acababa de recibir la noticia de que un hijo que tenia en la estacion inmediata estaba gravemente enfermo á consecuencia de un ataque repentino; la infeliz, perturbada por la noticia, ni se previó de dinero ni de billete; creia que tan grave noticia afectaba á todo el mundo y entró en el departamento expresado sin billete. Pero lo averiguaron los empleados, quisieron echarla, y no lográndolo, pidieron auxilio á la pareja de la Guardia civil, que les ayudó á sacarla del coche. La desgraciada lloraba, pedía por caridad, pero en tierra se hubiera quedado, si un caballero, compadecido de ella, no le hubiera comprado un billete, el cual sólo valia 55 céntimos.

A la vez que estos casos ocurren con infelices que de todo carecen ménos de desdichas, las empresas de ferro-carriles regalan berlinas, reservados y hasta salones á los magnates del país, á ricos que no necesitan de esos obsequios, pero que el ferro-carril necesita tenerlos para ser perdonados de sus muchas culpas y pecados.»

¿Serán irremediables los abusos de las compañías? Vamos teniendo que sí.

Con razon dice el periódico á que nos

(61) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

ó

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

—¿Mr. Wickfield está en casa, Uriah Heep? le preguntó mi tia.

—Mr. Wickfield está en su casa, respondió el chico: tened la bondad de pasar adelante, y con su mano de mono señaló la puerta.

Bajamos del coche y entramos en un salon que caia á la calle. Allí desde la ventana, vi á

Uriah Heep, á quien habíamos dejado el caballo, que le soplaban en el hocico y cubriéndole al mismo tiempo con su mano, como si tratase de acararle.

En frente de una elevada chimenea gótica habia dos retratos: el uno representaba un personaje cubierto de canas, aunque de edad regular; sus cejas eran negras y miraba un rollo de papeles atados con un cinta encarnada: el otro representaba una dama de una fisonomía plácida y tranquila, cuyos ojos se fijaban en mí.

Sus ojos caían sobre mí, cuando se abrió una puerta y vi un señor que venia hacia nosotros; al verle creí que era el mismo personaje que representaba el retrato: reconocí aun, que por más que el retrato fuese muy parecido, ya habia algunos años que estaba hecho.

—Miss Betsey Trotwood, dijo aquel señor, tened la bondad de pasaa á mi gabinete. Estaba ocupado, dispensad que os haya hecho esperar. No me pertenezco, soy de mis clientes, y ya sabéis por qué trabajo tanto; tengo un motivo.

Mi tia le dió las gracias y le seguimos á su despacho, que estaba amueblado como el estudio de un magistrado, con registros, libros, legajos, pergaminos, etc. La ventana daba á un jardín, y cerca de la chimenea habia cofre de hierro empotrado en la pared.

—Y bien, miss Trotwood, ¿qué os trae por esta vuestra casa: una feliz casualidad? dijo Mr. Wickfield.

Era un abogado y mayordomo de los dominios de un rico propietario del condado.

—No vengo para pleitar, no dijo mi tia.

—Tanto mejor; más vale venir por otra cualquier cosa.

La cabeza de Mr. Wickfield habia encanecido aun desde que habia hecho su retrato: su fisonomía era simpática; á mí me pareció hasta hermosa, su tez brillaba con ese matiz que se atribuye al vino de Oporto; el sonido de su voz revelaba tambien el mismo origen.

Estaba vestido con aseó y gusto: llevaba un frac azul, un chaleco á rayas y un pantalon amarillo. Su camisa era tan fina, y su corbata de muselina tan blanca, que mi jóven imagi-

nacion sedienta, de metáforas, las comparó al cuello de un cisne.

—Aquí tenéis á mi sobrino, dijo miss Betsey.

—Ignoraba que tuvieseis un sobrino, dijo Mr. Wickfield.

—Es decir mi sobrino pequeño.

—Pues os juro que lo ignoraba.

—Le ha adoptado, prosiguió mi tia, cuyo gesto indicó claramente que le importaba poco que ignorase ó supiese de antemano lo que le decia. Le conduzco aquí para meterle en un colegio, donde le eduquen y traten bien. Haced el favor de informarme si conocéis alguno.

—Antes de aconsejaros convenientemente, dijo Mr. Wickfield, permitid que emplee por mi antigua pregunta. ¿Cuál es vuestro motivo?

—Seria capaz de hacer perder la paciencia al mismo Job, exclamó mi tia, con vuestra manía de buscar otra cosa que la que se os presenta. ¿Porqué queréis que se ponga á este niño en un colegio, sino para enseñarle á ser feliz al enseñarle á ser útil?

—Debe ser un motivo doble, dijo Mr. Wickfield, meneando la cabeza con aire incrédulo.

referimos, lamentando que se nombre consejeros de las compañías de ferrocarriles, que si es egoísta y malévolos la intención de las empresas, queriendo comprar la impunidad de sus faltas y abusos y atropellos, es pequeño e indigno de hombres de valer y posición aceptar sueldos á cambio de su influencia, y á veces su poder, en defensa de intereses particulares, contra los del público y los del país.

Correspondencia.

Madrid 8 de Setiembre de 1884.
Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: aunque es inútil buscar otro asunto de interés y de importancia que no sea el del cólera, aun éste va perdiendo gran parte de su importancia. La campaña que en contra de él han emprendido algunos periódicos, ó mejor dicho, todos los periódicos de oposición ha dado un buen resultado, no hay que negarlo: el de desvanecer en mucho el *mieditis* que se había apoderado de los ánimos por efecto de la declaración oficial de la epidemia.

En estos dos últimos días en que no he escrito, no ha habido altas ni bajas notables en ese miedo al cólera. Ayer se creía, sin embargo, que donde mayor gravedad ofrecía el mal era en la provincia de Lérida, en Balaguer y en Artesa de Segre; pero se supone fundadamente que lo que hay ahí no es cólera, y, por otra parte, las noticias recibidas últimamente no son alarmantes.

Respecto á Novelda y demás puntos invadidos en Alicante, ya ven ustedes por las noticias de la dirección de Sanidad y de los periódicos, que aquello no crece ni se propaga, ni muestra, en fin, un verdadero carácter epidémico.

Los delegados del gobierno que han salido en dirección á Lérida y á Alicante, dirán lo que son las enfermedades que dominan en dichas provincias: lo cual es decir que estas enfermedades están en estudio á estas fechas.

Yo he visto cartas particulares de Alicante en que se dice que el médico (por cierto muy distinguido) que asistió á los cinco casos que allí se presentaron, opina que no fueron cólera ni menos piensa lo, y que lo mismo considera los de Novelda. Dicho médico, que se llama Silvio Escalano, vive, no obstante, aislado con los sirvientes de la familia donde ocurrieron las defunciones.

Apesar de que las noticias son hoy tan satisfactorias, como queda indicado, no puede darse la cuestión resuelta. Quizá antes de acabar el día cambien las impresiones y todo nuestro gozo se lo lleve la trampa; pero, de todos modos, un cólera que lleva 15 días de existencia, y que en esos 15 días solo ha invadido dos ó tres puntos insignificantes, produciendo un corto número de defunciones, es un cólera bastante sospechoso.

Como indiqué á ustedes en una de mis anteriores, parece que en Alicante se trataba de llevar á cabo una manifestación contra las medidas adoptadas por Romero Robledo, y apesar de que el gobernador de aquella ciudad ha publicado un bando previniendo que no se altere en lo más mínimo la tranquilidad del vecindario, aun se teme que éste haga de las suyas, porque su descontento es grandísimo. Se cree que con esta se relaciona el hecho de haberse reconcentrado en Alicante algunas fuerzas del ejército que estaban en diferentes lugares de la provincia.

—Doble broma, mi querido Mr. Wickfield replicó mi tía. ¿Pretendeis tener el monopolio de los motivos simples y directos en este mundo?

—No, solo tengo un motivo, uno solo en mi vida, miss Trotwood, dijo Mr. Wickfield. Otros tienen doce, veinte, ciento, yo solo tengo uno y esa es la diferencia, sin embargo, es separarme de la cuestión. ¿Me preguntáis cuál es el mejor colegio? Cualquiera que sea el motivo, ¿queréis el mejor?

—Sí, el mejor.

—Nuestro mejor no podrá recibir hoy por hoy vuestro sobrino como interno, dijo mister Wickfield con aire reflexivo.

—Pero podrá dejarse en otro, mientras tanto, supongo, observó mi tía.

—Sí, sin duda, tal creo, dijo Mr. Wickfield. Y despues de una corta discusión, propuso conducir mi tía al colegio, para que pudiese verlo y juzgar por sí misma.

—Desde allí eñadió, iríamos á visitar dos ó tres casas, donde tal vez podría vuestro sobrino entrar de pupilo.

—Mi tía aprobó la proposición, y nos íbamos á

Nada, absolutamente de política. Y digo nada, porque como tal debe considerarse lo que se refiere á la izquierda, única agrupación que se mueve en la actualidad, aunque solo para destrozarse, presentando también los síntomas coléricos.

Moret fuera del partido ó insultado públicamente por los periódicos que antes lo defendieron, y Becerra á matar con Moret y descontento de la última circular, son ahora los dos microbios que llaman en ella la atención.

Suyo affcno.

El Corresponsal.

Orden público.

El sábado circularon en Valencia rumores alarmantes respecto de orden público.

Tal vez hayan contribuido á ello, dice un periódico de aquella población algunos pasquines que arrancaron los dependientes de la autoridad, que decían:

«En la calle... hay un P. Ch. que se llama... y que ofrece dos pesetas y alpargatas, etc.»

Dice *El Diario* de Huesca, que todas las tardes toman las avenidas de Anso algunos grupos de carabineros y todas las noches patrullan parejas de soldados, colocándose un reten de infantería en la casa-ayuntamiento y montándose una guardia de oficial en el cuartel de carabineros. Los oficiales de este cuerpo y de infantería vigilan toda la noche á sus subordinados, y éstos, á su vez dan el quiéñ vive! á cuantas personas ven por la calle ó por las afueras de Anso.

En el valle de Hecho se adoptan análogas precauciones, cuya significación nadie se explica.

En Jaca se ha reconcentrado la mayor parte de la Guardia civil de la compañía que presta el servicio de aquella parte de la alta montaña.

Las puertas de aquella plaza han empezado á cerrarse más temprano que de costumbre.

El mismo periódico añade que en la madrugada de anteayer, parece que se fijaron varios pasquines en parajes públicos de Huesca.

A los estudiantes.

De un día á otro—dice un colega—publicará la *Gaceta* una real orden, expedida por el ministerio de Fomento, haciendo á los estudiantes una concesión en que están interesadas millares de personas de la clase escolar y padres de familia.

En atención al temor que en muchas familias que se hallan en estaciones veraniegas han producido las noticias del cólera, impidiéndoles regresar á las capitales, el señor ministro de Fomento autorizará que los exámenes en los centros oficiales de enseñanza tengan lugar á los quince días de declararse oficialmente que no hay cólera en el territorio de la Península.

También se aplazará la apertura de curso en todos los establecimientos oficiales de enseñanza.

Exterior.

Gordon y sus salvadores.

Los periódicos ingleses dan algunos de

poner en marcha los tres cuando Mr. Wickfield se detuvo en la puerta y dijo:

—Nuestro querido colega puede tener algún motivo que le impida entrar en nuestro ajuste; creo que lo mejor sería que le dejásemos aquí.

—Mi tía parecía poco dispuesta á acordarle lo que deseaba; pero para evitar la discusión, declaré que me quedaria gustoso si lo deseaban, y entré en el estudio de Mr. Wickfield, donde me senté esperando el regreso.

La silla en que me senté se hallaba vuelta hácia un estrecho pasillo que daba á la pieza donde por primera vez habla visto el pálido rostro de Uriah Heep en la ventana. Uriah, que habia ido desde que llegamos nosotros á meter el coche y el caballo en una cuadra cercana, trabajaba en su pupitre, sobrepuerto de un cuadro de bronce á propósito para colgar papeles, y en el que á la sazón se hallaba suspendido el documento que copiaba: creí al principio que aquel cuadro formaba una especie de pantalla que le impedía verme; pero mirando con mayor atención, vi, no sin cierta turbación, que de vez en cuando sus pupilas

talles del plan adoptado por la expedición inglesa que debe ir á rescatar al general Gordon.

El efectivo del cuerpo expedicionario no está fijado todavía definitivamente, nise fijará hasta despues que llegue á Egipto el general Wolseley.

El trasporte de las tropas se efectuará en 400 barcos de 30 á 33 pies de longitud.

Estos barcos llegarán á Alejandria hácia fines de Setiembre. Despues de este primer envío de barcos, se hará otro supletorio de otros 400.

A principios de Octubre llegarán á Alejandria, para tripular estos barcos, 500 barqueros del Canadá, y 300 de la costa occidental de Africa.

Cada barco de estos podrá contener dos marineros y diez soldados, con provisiones para cien días, municiones y medicamentos.

Hablando de este proyecto, dice el *Times*:

«Esta expedición tiene un carácter tan político como militar. Tiene por objeto librar al general Gordon y al coronel Stewart, y por esta razón será absolutamente aprobada por la opinión pública en Inglaterra, pero esto no quiere decir que forzosamente haya de poner término á las incursiones del Mahdi y que se ocupe en perseguir á Osman Digma, cuyas fuerzas amenazan la guarnición inglesa de Suakin.»

Debemos, pues, decir que con su programa limitado, la expedición dejará subsistentes los mismos elementos de desorden que destruyen hoy la seguridad pública en Egipto; y una vez terminada la acción inmediata y directa de la expedición, esos elementos volverán á crear nuevas dificultades.»

Francia.

Calculase que el presupuesto de 1884 se saldará con 800 millones de reales de déficit. Se piensa para cubrirle, y atender á la amortización de la deuda, en hacer en 1885 un gran empréstito, que, según algunos, ascenderá á la enorme suma de 5 ó 6.000 millones de reales. El producto del empréstito se destinaria á cubrir el déficit del presupuesto, reembolsar los bonos del Tesoro en circulación y disminuir la deuda flotante.

El socialismo en Londres.

Hartmann, el célebre nihilista de cuyo fallecimiento se habló en los primeros días de Agosto, ha llegado á Londres el miércoles de la última semana.

Segun las noticias recibidas de la capital de Inglaterra, parece que el famoso conspirador hizo circular la falsa noticia de su muerte con objeto de ocultar su salida de los Estados Unidos y llegar á la gran metrópoli inglesa sin que la policía internacional pudiera tener ni el más ligero indicio de su viaje, que hizo en compañía de una sola persona: de Mr. Perowsky, amigo y compañero del príncipe Kropotkin.

Si los informes que han podido adquirirse son exactos, resulta que Hartmann ha venido á Europa para preparar un gran congreso internacional revolucionario, que habrá de verificarse en Londres el mes de Octubre próximo.

El conspirador funda las más lisonjeras esperanzas en esta reunión, á la que concurrirán delegados de todas las sociedades revolucionarias del Continente.

ardientes resbalaban en el papel con mirar fatigado y parecidas á dos rayos de sol oblicuos y se fijaban en los ojos durante un minuto entero, sin que la pluma dejase de correr, al menos en apariencia, sobre el papel. Traté de evitarlos, bien levantándome para examinar el mapa-mundi, ya leyendo el diario del condado de Kent, que cogí sobre una mesa; pero sus pupilas tenían una fuerza de atracción tal, que me miraba sin saber cómo y me ponía en dirección á su rostro y yo visual. Cada vez estaba seguro de verlos fijos en mí.

Sin explicarme aquella fascinación me alegré no poco cuando vi á mi tía y Mr. Wickfield despues de una ausencia que me pareció larga.

Su escursión no habia sido enteramente satisfactoria: el colegio habia convenido, pero no á las cosas en que Mr. Wickfield quería alojarme, esperando á que hubiese un puesto vacante para mí en el establecimiento.

—Es una desgracia, en verdad, dijo mi tía, no sé qué hacer.

—En efecto que es una desgracia, pero no

Los libros que lee el Papa.

Como complemento á las noticias que dábamos dias pasados acerca de la vida íntima de León XIII, añadiremos hoy algunos detalles.

Su Santidad reza en su Breviario, mientras dd un paseo en carruaje por los jardines del Vaticano. Cuando termina sus oraciones, si hace buen tiempo, baja del coche y pasea á pié, conyresando con los guardias nobles que le acompañan. León XIII fué de jóven muy aficionado á los caballos y á la caza, y las conversaciones de estos asuntos le entretienen.

En una parte reservada de los jardines tiene un tiro de carabina, donde algunas veces se ejercita en tirar al blanco, para probar la firmeza de su pulso.

Cuando vuelve á sus habitaciones se ocupa en la lectura de los extractos que, ya sea de su correspondencia ó de las revistas y periódicos acreditados de todo el orbe católico le hacen sus secretarios especiales; pues Su Santidad quiere estar al corriente acerca de las costumbres, la política, la instrucción, las artes, la agricultura y la industria de los países en que tiene intereses el catolicismo.

El Papa es un latinista consumado, y vive rodeado de los autores clásicos, que conoce á fondo. Plinio, Cicerón, Horacio y Cesar son sus favoritos; pero sobre todos prefiere á Virgilio, así como entre los clásicos Italianos hay ninguno que le encante tanto como el Dante.

La «Divina Comedia» la «Eneida» y las «Geórgicas» las sabe de memoria del principio al fin, y frecuentemente, en las conversaciones familiares, recita pasajes enteros, deteniéndose á comentar sus bellezas.

Así como Pio IX era orador, León XIII es escritor. No le gusta pronunciar discursos en las audiencias públicas; tiene para cada una una palabra amable, pero no hace como su antecesor, oraciones elocuentes; en cambio escribe el mismo y corrige con cuidado cuantos documentos importantes firma, cuidando mucho de la corrección y pureza del estilo.

Habla muy bien el latin y conoce todas las lenguas que de él se derivan; pero la que más habla, despues de su idioma es el francés, que emplea siempre que recibe á personas distinguidas.

Con los sacerdotes que no conocen el italiano le gusta hablar el latin. Su Santidad ama mucho el trabajo y no quiere tener nunca ni un momento desocupado, y de aquí resulta la multitud de cosas útiles que lleva á cabo durante el día.

Gacetillas

Apenas ha circulado en esta capital el falso rumor de haberse presentado algunos casos de enfermedad sospechosa en Calahorra, el Ilmo. Sr. Gobernador, con el celo y actividad que le es propio, telegrafió á su compañero el de Logroño y al Sr. Alcalde del punto indicado, con objeto de inquirir la verdad, y por dichas autoridades ha sido desmentido de la manera mas absoluta el que hubiera atacado alguno de cólera en aquella provincia, cuya noticia indudablemente ha sido esparcida con objeto de llevar la alarma á los más timoratos.

El rumor circulado no ha podido obedecer á otra causa que á haber recibido un telegrama particular, en el que se decía haber ocurrido algunos casos sospechosos en Calaf, con cuyo pueblo han confundido Calahorra.

—Hoy por hoy no tenemos que abrigar ningún temor en esta provincia.

hay que desespararse, pues hallaré medio de arreglar las cosas.

—¿Cuál? preguntó mi tía.

—Dejadme vuestro sobrino; parece un chico tranquilo; no me incomodará nada; mi casa es sumamente á propósito para aquel que quiere estudiar, tan tranquila como un monasterio, y tiene infinidad de cuartos. Dejadle aquí.

Evidentemente era un ofrecimiento que agradaba á mi tía, por más que fué muy dudoso para aceptarles sin más ni más.

Yo pensé como ella.

—Vamos, miss Trotwood, dijo Mr. Wickfield, este es el único medio de solventar la dificultad que nos detiene; solo se trata de un arreglo temporal. Trátemos de ensayar. Si hubiese inconvenientes, bien para vuestro sobrino ó para mí, que no hubiésemos previsto, ya buscaremos otro; no hay nada como tener tiempo delante desi; dejadme vuestro sobrino os digo.

(Se continuará.)

Un nuevo andarín.

No sabemos quién es ni cómo se llama, pero no hay duda de que tiene muy buenos pulmones y no pocas piernas, un joven que en la mañana del domingo hizo en 56 minutos el viaje de ida y vuelta desde el portal de Francia á lo más elevado del monte de San Cristóbal.

El cólera en el extranjero.

Francia.—Según los últimos partes de los consules, han ocurrido en los puntos que se citan las siguientes defunciones del cólera. En Marsella 2, Chateau Renault 2, Thoir 3, Cotte 1, Roche Colombe 1, Villedieu 3, Bonillargues 3, Bessegas 4, Robiac 1, Saint Benere 7, Tolon 7, Fabregues 1, Perpignan 3, Bedarieux 2, Castellan 2, Thair 5, Thuir 15 invadidos, Carcassane 2 defunciones, Jimoux 1, Naborra 1, Fenriac Minervon 1. En Burdeos, según el consul, no ha habido nueva invasion.

Noticias de Italia.—En Nápoles desde la media noche del día 6 hasta el medio día del 8, hubo 537 invadidos del cólera y 201 defunciones con mas 28 de casos anteriores. Provincia de Génova, 20 defunciones en Spezia y 10 en el resto de la provincia, en Bergamo 9, de Campo Vasso 1, de Cremona 5, de Cineso 9, de Massa 4, de Módena 1, pr vincia de Parma 1, de Pavia 1, de Emilia 3, de Turin 2. El consul en Roma avisa haberse declarado oficialmente en aquella capital un caso sospechoso de cólera en un individuo procedente de Nápoles.

En todas las parroquias de esta ciudad se ha celebrado con gran solemnidad y extraordinaria concurrencia de fieles el triduo en honor de la Madre de Dios dispuesto por nuestro santísimo Padre Leon XIII.

Tales cultos han sido magnífica prueba del acendrado catolicismo de este vecindario.

Tenemos entendido que empezarán muy pronto, si no se han empezado ya los trabajos para establecer un lazareto y algunos barracones en Vista Alegre.

Esto no significa otra cosa sino que nuestras autoridades quieren vivir prevenidas; ya hemos dicho que ni en la capital ni en la provincia ocurriría nada que pueda infundir temores por la salud pública.

En poder del Sr. coronel jefe del regimiento de Cantabria D. Fernando Ablanedo, que vive en la calle de la Compañía, núm. 15 pisos 1.º y 2.º se halla á disposición de la persona que lo hubiere perdido, un décimo de la Lotería nacional, correspondiente al sorteo que ha de verificarse el día 15 de este mes, el cual décimo ha sido encontrado por el soldado de aquel regimiento Vicente Villar.

Complacemos gustosos al Sr. Ablanedo publicando esta noticia que honra al referido soldado.

Magnífico ejemplo.

Segun noticias de Filcas, se ha celebrado allí con gran fervor el triduo en honor de la Santísima Virgen.

La misma carta dice que en la mañana de anteayer aparecieron en el frontis de varias casas de aquella villa carteles en que se leía: "Alabado sea el santo nombre de Dios y el de su santísima Madre.—Este pueblo es cristiano. En él no se permite blasfemar."

Estas inscripciones, que aplaudimos muy de veras, parece fueron colocadas por tres jóvenes de la misma localidad.

En los últimos días ha reinado en

esta comarca un temporal magnífico. Atmósfera despejada, viento saludable y un sol esplendente, es muy apropiado para que el fruto de la vid madure bien, según opinan y esperan los agricultores.

En una casa de la calle de la

Campana tué encontrado herido un hombre que allí vive, y que no pudo dar razón de la persona que le había herido. De ello se ha dado parte a Juzgado municipal

Tenemos el sentimiento de parti-

cipar á los lectores que ayer por la tarde falleció repentinamente, en el barrio extramural de la Rocapea, el constructor de máquinas D. Pascual Echavarren, á cuya familia enviamos nuestro sincero pésame.

Ha sido denunciado y será casti-

gado con la multa correspondiente, un carretero que, faltando á lo que previenen las ordenanzas dejó cuatro caballerías abandonadas en la vía pública.

Con la multa de tres pesetas ha

sido castigada una vecina de la calle de Santo Domingo que produjo un escándalo.

Una mujer anciana, que llevaba

en brazos una criatura a, ha sido atropellada por un caballo que montaba un asistente. Por fortuna parece que ni la anciana ni la niña han recibido lesiones.

Al Juzgado municipal se dió ayer

cuenta de haber sido conducido al hospital un hombre de Estella que herido fué recogido por los dependientes del municipio, sin que se sepa quién le hubiere maltrato.

Una pareja que tuvo el gusto de

ponerse á bailar en el paseo de Valencia, á compás de la música que amenizaba aque sitio, ha sido castigada con la multa de dos pesetas por barba.

Con una peseta de multa han sido

castigadas dos vendedoras de hortaliza, que se permitieron cotraprar y vender en sitio en que no les está permitido hacerlo.

En la noche del domingo fué con-

ducido al hospital un hombre que estando embriagado cayó al suelo, ocasionándose una herida.

Muchas diputaciones provinciales

se han dirigido al gobierno pidiendo autorización para arbitrar recursos con que hacer frente á los gastos necesarios para combatir la epidemia colérica, en el triste caso de que se extienda. La diputación de Málaga ha propuesto contratar un empréstito, dando en garantía la plaza de toros. En la capital de Canarias, según noticias particulares, la Junta provincial de Sanidad ha resuelto declarar sucias las procedencias de todos los puertos franceses, italianos y españoles.

Jarabe de quina ferruginoso de

Oribe en competencia con el de M. Grimault. Nuestro Jarabe está mucho más concentrado; tiene la adición de la corteza de naranja de Holanda de que carece el francés, es mucho más agradable é infinitamente más económico. Precio del frasco 10 reales. Solamente en Pamplona farmacia de Colmanares y Buldain; Exíjase la marca de fábrica.

La Emulsion de Scott de Aceite

puro de hígado de bacalao con hipofosfito de cal y de sosa, es indudablemente una medicina muy buena para la tisis y todas las enfermedades de la garganta, como tambien para la tos y los pulmones. Da fuerza á los demacrados y alivia esta terrible enfermedad. Tiene todas las virtudes del Aceite crudo de hígado de bacalao; es sabroso como la leche, reuniendo además los hipofosfitos de cal y de sosa, que fortifican mucho á los sistemas debilitados.

Si preguntais á vuestro Doctor dirá sin duda que es de mucho valor y muy necesario para estas enfermedades.

Cultos religiosos.

Miércoles.—San Nicolás. En San Saturnino.—Cuarenta horas, se expone S. D. M. á las cinco y media de la tarde y se reservará las siete y media concluyendo con el santo Rosario.

Mercados.

Table with 3 columns: Item, Double decaliter, Robo. Includes Trigo nuevo, Habas duras, Trigo vendido.

Anuncios preferentes

Interesante para los albañiles.

Desde esta fecha hasta el 15 del actual se admiten proposiciones para la construcción de las obras de albañilería en la fábrica de papel de Villava, con arreglo al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la calle de San Ignacio n.º 8 piso bajo, previniéndose que el material necesario para las obras está á disposición del rematata.

Ayuntamiento Constitucional

de Pamplona.

Este Ayuntamiento ha acordado proveer la titular de farmacia para las familias pobres de esta capital por termino de 4 años, con la dotación de 4.000 pesetas anuales y bajo las condiciones aprobadas que estarán de manifiesto en la Secretaría Municipal. Los Sres. farmacéuticos Doctores ó Licenciados que aspiren á dicha plaza, podrán presentar en la Secretaría sus solicitudes individual ó colectivamente durante el término de 20 días á contar desde la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, y pasado dicho término el Ayuntamiento otorgará la plaza á un solo proesor, ó á varios si así lo solicitaren y estimare el Ayuntamiento. Pamplona 9 de Setiembre de 1884.—Con acuerdo de S. E.

Ayuntamiento Constitucional

de Pamplona.

Este Ayuntamiento ha acordado proveer la titular de farmacia para las familias pobres de esta capital por termino de 4 años, con la dotación de 4.000 pesetas anuales y bajo las condiciones aprobadas que estarán de manifiesto en la Secretaría Municipal. Los Sres. farmacéuticos Doctores ó Licenciados que aspiren á dicha plaza, podrán presentar en la Secretaría sus solicitudes individual ó colectivamente durante el término de 20 días á contar desde la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, y pasado dicho término el Ayuntamiento otorgará la plaza á un solo proesor, ó á varios si así lo solicitaren y estimare el Ayuntamiento. Pamplona 9 de Setiembre de 1884.—Con acuerdo de S. E.

Ayuntamiento Constitucional

de Pamplona.

Este Ayuntamiento ha acordado proveer la titular de farmacia para las familias pobres de esta capital por termino de 4 años, con la dotación de 4.000 pesetas anuales y bajo las condiciones aprobadas que estarán de manifiesto en la Secretaría Municipal. Los Sres. farmacéuticos Doctores ó Licenciados que aspiren á dicha plaza, podrán presentar en la Secretaría sus solicitudes individual ó colectivamente durante el término de 20 días á contar desde la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, y pasado dicho término el Ayuntamiento otorgará la plaza á un solo proesor, ó á varios si así lo solicitaren y estimare el Ayuntamiento. Pamplona 9 de Setiembre de 1884.—Con acuerdo de S. E.

Agapilo Goñi, Secretario.

VERDADERA INFALIBLE. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Potejos, 6 botica, y se venden en todas las boticas y droguerías principales de España y Navarra.

TESORO DE LA BOCA. El más superior de todos los dentíficos conocidos según testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias. Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses. Par los dolores de muelas no tiene rival. Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo. En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zafatería 22. Sangüesa, farmacia de Gaillea.

Anuncio.

El que quisiere tomar en arriendo por tiempo de un año, las yerbas y aguas de tres corralizas que forman parte del Desolado de Ruda, denominadas Carasol Baldevano y Trozo de Pinar, propias del Excmo. Sr. Duque de Granada de Arga, acudirá al Palacio de la villa de Traibuenas para las diez de la mañana del día quince de Setiembre próximo, donde se celebrará el remate, con arreglo á las condiciones que se leerán y estarán de manifiesto.—Traibuenas 19 de Julio de 1884.—El Administrador de S. E., Pedro de Ciraco.

CAMPION HERMANOS. PAMPLONA.

Cocinas económicas: estufas: batería de cocina de todas clases: asadores mecánicos: máquinas para picar y para prensar carnes: prensas para copiar cartas: cuchillería fina y ordinaria: navajas para bolsillo y para afeitar: tijeras para costureras, para sastres, para peluqueros, para esquilar y para podar: máquinas para afeitar: agujas superiores para coser: herramientas para carpinteros y cerrajeros: limas: cerrajería de todas clases: clavos, puntas de Paris, tornillos: cafeteras de varios sistemas: escobones, cepillos, plumeros: lámparas, candeleros, candelabros, arañas de bronce y de cristal: efectos para Iglesias: perfumería fina: anteojos: petacas, carteras, portamonedas: veladores: estatuas: jarrones: flores artificiales: acordeones: instrumentos músicos: estuches para cirugía e instrumentos sueltos: estuches para dibujar, etc., etc.

Por si viniese el cólera.

Método curativo, infalible que dió á luz su verdadero autor D. Segundo Saenz Yoldi; precedido de la historia de los hechos, y felices resultados obtenidos en varios pueblos de la ribera de Navarra y Castilla en el año 1855.

Se halla de venta en la librería de don Santiago Alonso, calle de Botserías número 14, Pamplona, al precio de 4 reales, como tambien la Guia oficinas de los ferro carriles de España y del extranjero á 50 céntimos de peseta.

Aviso á los cazadores.

En la armería de Antero Michelena, calle Mayor número 19, se encuentra un gran surtido de armas de fuego de todas clases y sistemas de escopetas y demás útiles de un cazador; rifles con dos juegos de cañones, cachillos de monte y todo lo que abraza el ramo de armería. En la misma se construyen bombas de sacar agua de todos los sistemas, las hay tambien rotativas, todo á precio muy económico.

EXPOSICION DE ROPA ECHHAS. Gran bazar de las columnas. COMERCIO Y SASTRERIA DE ESCANERO Y SORIANO, HERMANOS Zaragoza, Independencia, 26. CASAS: FLASHOT

En Pamplona, Héroes de Estella, 12. En Tudela, Carrera, 8. En Logroño, Abades, 4.

Gabanes sacos de verano y otoño

Novedades en formas y colores de 6, 7, 8, 9, 10, 12 y 14 duros lana, y de 16 á 20 forro seda superior.

PRECIOS FIJADOS. NOTA. En Pamplona se vende estauería y mostrador.

Colocacion.

La hay para un chico que tenga alguna práctica de barbero. Darán razon en la Barbería del Sr. Ajarnauté, Navarrería número 7.

Buena ocasion

En Puente la Reina, calle Mayor, número 83, hay de venta tres prensas para uva de las llamadas charlas.

Billetes hipotecarios de Cuba

Se to nan amortizados y cupones al contado y á la par.

Se descuentan cupones de toda clase de deudas y vencimientos, al contado.

Compra y venta de valores. Casiano Diaz 18. ZAPATERIA 18.

ALMACEN DE ULTRAMARINOS

DE Guillermo Dominguez PAMPLONA.

Disuelta la sociedad Guillermo Dominguez y compañía, Paseo de Valencia 23, el que suscribe tiene el honor de ofrecer su nuevo establecimiento sito en la calle Mayor núm. 46, en el que encontrará lo más selecto, tanto en géneros ultramarinos como del país, así como tambien un abundante y variado surtido en licores, cuyos precios no admiten competencia. Teniendo la exclusiva para la venta en esta plaza de los renombrados cuanto económicos batun Ebotine y Jabon Singlair, desconocido el último en esta capital, puedo ofrecérselos á Pesetas 1,25 el frasco del primero y á 0,75 libra inglesa del segundo. A dichos artículos acompaño un prospecto indicando el modo de usarlos.

ANUNCIO.

Una viuda de 40 años de edad desea colocarse de ama con un sacerdote ú otro señor.

Darán razon en la Administracion de este diario.

El telégrafo.

Madrid 9, 10 noche.

4 por 100 amortizable 74,50 4 por 100 perpétuo 59,80 Bletes hipotecarios de Cuba 99,20 Banco de España 271,00

Hubo Consejo en Palacio sin importancia política. Mañana vase el rey á la Granja.

El Corresponsal.

Imprenta de Fortunato J. Istúriz Plaza del Castillo, 17

SECCION DE ANUNCIOS

EMULSION DE SCOTT

HÍGADO DE BACALAO
 con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.
Es tan agradable al paladar como la leche.
 Posee todas las virtudes del Aceite Graso de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.
 Cura la Tisis.
 Cura la Anemia.
 Cura la Debilidad General.
 Cura la Escrofula.
 Cura el Reumatismo.
 Cura la Tos y Resfriados.
 Cura el Raquitismo en los Niños.
 Es recomendada por los médicos, es de olor y sabor agradables, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.
 D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Subdelegado Principal de Medicina y Cirujía, etc.
 Hecho uso con frecuencia en mi Hospital de la Emulsión de Aceite de Hígado de Scott y he tenido ocasión de comprobar sus padecimientos, de ambas medicinas, y que las fabrican por el mal sabor de la primera de ellas.
 Además estoy convencido que los extractos de delicados la soportan sin el inconveniente de la primera.
 Habana, Marzo 8 de 1891.
 Santiago de Cuba, 2 de April, 1891.
 Srta. Scott & Bowne, Nueva York.
 Muy Sres. míos: Doy a Vds. el parabien por haber sabido remitir en su aceite las ventajas de ser tónico, fácil de digerir y larga conservación; sus resultados terapéuticos, sobre todo en los niños, de mucho gran placer en hacerlo público.
 Con sus debidos tengo gran placer en hacerlo público.
 Soy de Vds. S. O. B. S. M.
 Dr. AMBROSIO GRILLO.

De venta en Pamplona en las principales Farmacias. Precio, fr. Pequeños

MAQUINAS PARA COSER DE FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto a la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.
 Desconfiese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

MAQUINAS «SINGER»

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo. Desconfie el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales. Ventas al contado con 10 por 100 de descuento. La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.

SUCURSAL EN TAFALLA 17, CAMINO REAL 17. SUCURSAL EN TUDELA 2, CARRERA 2.

PAMPLONA TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía Fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

suto es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones! Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

MERCADERES 16

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense Dúcorp. Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35--Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las demano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto exámen yo no podia prodonar las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española

Seguros contra el granizo

APRIMA FIJA

Establecida en Barcelona con arreglo á la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable á 25 millones de pesetas

NO MÁS PAJA!

GERGONES DE MUELLE HIGIENICOS.

Cuanto se ha inventado hasta la fecha en todos los sistemas conocidos ninguno dá el resultado tan satisfactorio como los que se construyen perfeccionados en la fabrica de camas de hierro de D. Lorenzo Benedicto, Bajada Carnicerias núm. 4, y Plaza Consistorial núm. 2.

Las muchísimas y respetables casas de esta capital que los poseen y usan con gran satisfaccion son bastante garantia de las condiciones de aseo, limpieza y duracion, así como por sus precios sumamente arreglados se recomiendan á todas las clases de la sociedad. Se confecciona á todas las medidas de 20 á 40 pesetas. ¿Quien quiere dormir en paja expuesto á una afección, además de sus inconvenientes higiénicos en caso de enfermedad, cuando por tan poco dinero tiene cama cómoda y saludable?

Se construyen éstos reducibles para los Sres. militares y empleados. Tambien se fabrican camas á medida fuertes sólidas bonitas y formas modernas y elegantes pintadas y maqueada á la Inglesa desde 15 pesetas en adelante. Se hacen arreglos se pintan y trasforman las usadas. Bajada Carnicerias núm. 4 y Plaza Consistorial núm. 2 tienda.

Enfermedades del estómago.

El Doctor Puente especialista en dichas enfermedades, Médico Director de las aguas minerales de Burlada, agradecido á la buena acogida que le dispensan en esta poblacion, ha determinado tener su consulta los Martes, Jueves y Sábados en vez de los dos dias á la semana que tenía señalado, con el fin de que los pacientes que lo deseen puedan consultarle en el poco tiempo que puede permanecer en esta capital.—Consulta de 12 á 5. Plaza de la Constitución 31 3.º Pamplona. Tambien pueden consultarle por el correo.

PERFUMERIA BISUTERIA

Y TRABAJOS DE CABELLO DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España. En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, raja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro dulce: en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y niel de Australia y Rusia, para rega o, á precios muy arreglados.

Una gran variacion en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, á dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento segun la compra que hicieren y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, ragas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores á real una y 10 reales docena. Cepillería de todas clases.

Plaza de la Constitución núm. 1 (esquina á los Héroes de Estella, ANUNCIO.

En la acreditada y renombrada tienda de Ultramarinos de D. Ignacia Araya, San Nicolás, 40 y 42, se vende además de los frutos coloniales y de reino, perdigon de todas clases plomo legítimo á 22rs. arroba castellana. Cartuchos sistema Lelauchaux superior calidad, puesto que tiene la ventaja de poder sec earrgar, al infimo precio de 6 reales ciento.